



GOBERNACION DE ANTIOQUIA
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN
No 21**

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:
18/05/2018

aprobada

Tipo de Reunión:

MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA

Organismo, Dependencia o Proceso:

Varios

Fecha de Elaboración:

21/05/2018

Asistentes, Organismo:

Sandy Morales	ONU
Alejandro Posada	FUCEPAZ
Julián Vargas	Salud
Gustavo Brand	UNVMC
Luis Eduardo Arboleda	MTSP-UNP
Juan Sebastián Berrío	FARC
Daniela Arboleda	FARC
Elizabeth Yarce	ONU
Richard Clarke	ONU
Jorge Mejía	Gobernación de Antioquia
Urbano Rico	Corporación Nibaru
Valentina Cadavid	Secretaría de Mujeres
Mario Zapata	ARN
Juan Fernando Vélez	ARN
Lisbeth Buitrago	OACP
Laura Medina	PNUD
Urbano Rico	Nibarú
Soraya Hoyos	ONU Mujeres
Sandra Abreau	Ministerio de Turismo

Ausentes, Organismo:

Alcaldía Yondó
Alcaldía de Urrao
Alcaldía de Anorí
Alcaldía de Vigía del Fuerte
Alcaldía de Dabeiba
Alcaldía Mutatá
Alcaldía de Frontino

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

ORDEN DEL DÍA.

1. Aprobación del acta N°20
2. Informe Submesas
3. Presentación de Ministerio de Turismo

DESARROLLO DE LA REUNIÓN.

1. Aprobación del acta.

El Doctor Richard Clark dio la bienvenida a los asistentes de la mesa, y a continuación se aprobó el acta número 19, con la observación de incluir dentro de los compromisos la presentación del reporte, sobre el avance de la reincorporación que hará el Doctor Andrés Stapper en la sesión del 25 de mayo. Además, el Doctor Richard Clark pidió a las Submesas enviar el informe de gestión que está pendiente.

2. Informe Submesas

➤ Submesa de Proyectos Productivos

El coordinador de la Submesa, Mario Alberto Zapata, informó que se realizó una reunión con la Agencia de Desarrollo Rural, quienes además de vincularse al desarrollo económico de los territorios cuando los proyectos productivos se estén ejecutando, van a articularse al trabajo de la submesa, ya que poseen un recurso cercano a los 500 millones de pesos para apoyar los procesos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

Juan Fernando Vélez agregó que en Ituango se va a realizar un entorno de fortalecimiento, con una titulación en técnico laboral, donde se hace una formación de mes y medio en el Sena y se desarrollan tres ambientes de aprendizaje y practica en el ETCR, dichos ambientes se harán según las líneas que Farc escoja. Es necesario resaltar, que cada entorno tiene un valor de 30.000.000 millones de pesos y va a estar financiado por el Gobierno Francés, además de que se va a garantizar la alimentación, el hospedaje y el transporte Medellín - Ituango. Este proyecto que está dirigido para 60 personas entre Farc y la comunidad, dará inicio el 17 de julio.

De igual forma, la ARN realizó una gestión con cooperantes para un proyecto de asentamientos que se trabajará en La Blanquita.

➤ **Submesa de Educación**

Desde la submesa, Sebastián Berrío presentó una inquietud acerca de la continuidad del modelo educativo para el segundo semestre, ya que no hay claridad si se va implementar el modelo de Arando la Educación y si habrá financiación para el proceso que se está realizando con la UNAD. Para esto, se pensó en enviar una carta a la Mesa Técnica Nacional de Educación, con el fin de que aclaren que proyecciones hay.

El proyecto que estaba realizando la Universidad de Antioquia y el Ministerio de Educación en Anorí, ya finalizó. Sin embargo, desde la submesa se planteó la posibilidad de ampliar este modelo al resto de ETCR en Antioquia, por esto se pide a la Mesa de Reincorporación apoyar el proceso.

Por otra parte, se va a realizar una reunión con Red Común, Cámara de Comercio y ONU, para articular el proyecto de Formación Contable, Administrativa y Tributaria. Así mismo, se hablará de otras iniciativas de la Cámara de Comercio y de las conexiones con otras entidades y canales de comercialización.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

En relación a las personas que están haciendo reincorporación en Medellín, se está trabajando junto con la alcaldía, la fundación Confiar y la corporación Fomentamos, en el proceso de formación en Economía Solidaria, con el fin de empezar a incentivar las propuestas de emprendimiento desde las claves de la economía social y comunitaria. Todo esto se presentará a la Cámara de Comercio, cuando ya estén totalmente constituidas, para poder arrancar con los proyectos productivos de las personas que están en la ciudad.

Desde la ARN se planteó que es importante aprovechar la visita del Doctor Andrés Stapper, para el tema de la continuidad de la formación en primaria y la nivelación del bachillerato.

➤ **Submesa de Reconciliación**

Alejandro Posada presentó el informe de la submesa y habló de un encuentro que se va a realizar el 9 de junio en la comunidad de Mina Vieja en Remedios, en el cual quieren que participe la Mesa de Reincorporación. El lunes UARIV va a estar en la zona para concertar en qué términos se quiere el acompañamiento.

En cuanto a Encontrémonos por la Reconciliación, el evento está planeado para Anorí. La ART quedó encargado de coordinar con los participantes. En el momento está pendiente una reunión con Confraternidad Carcelaria, Arte de Vivir y la UARIV, para determinar la metodología del programa.

Además, se está trabajando todavía en el documento base frente a lo que implica el proceso de reconciliación en las diferentes regiones. Desde ONU se propuso sacar un documental para presentar a las diferentes administraciones locales, con el fin de que estas se vinculen a los eventos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

Por su parte, Lisbeth Buitrago mencionó que hay otras iniciativas, específicamente habló del caso de los Consejos Municipales de Paz, para los cuales se realizó una reunión liderada por la Gerencia de Paz, con la idea de impulsar los procesos de reconciliación a nivel local. Allí, se identificó que hay alcaldías interesadas en vincularse a todo el proceso, una de ellas Chigorodó, por esto se ha pensado en realizar una reunión en la zona, con el fin acelerar el proceso y vincular otras entidades como la ART.

Para finalizar, la reunión en relación al torneo de fútbol está pendiente. La ARN y la Secretaría de Mujeres quedaron encargados de pasar información sobre la metodología de Bolombiado y así tener una ruta guía. Además, Sebastián Berrío complementó que se va vincular un equipo de las personas que están haciendo reincorporación en Medellín. La próxima semana se tendrá una reunión para el tema de Mina Vieja, y el 7 de junio habrá otra para tratar el tema de los Consejos Municipales de Paz y el torneo.

➤ **Submesa de Seguridad**

Laura Medina presentó un resumen de lo que se trató en la última reunión de la submesa y habló de los atentados en Ituango, para este tema se hizo una lluvia de ideas, con el fin de incluirlas dentro de las recomendaciones que van a tomar en el comité de seguridad. Una de ellas es evaluar la presencia del Ejército, teniendo en cuenta la posibilidad del Plan Orus. Otra fue identificar los puntos donde hay autodefensas, en el momento están: Santarita, El Guaimaro y otra vereda que es un corredor de la zona, en este punto está pendiente la presentación ante el Consejo de Seguridad que hará la Gerencia de Paz.

Por otra parte, ya se realizó el traslado a Medellín de la persona herida que estaba en el municipio de Yarumal. Y además se solicitó seguridad para el mototaxista que fue testigo del atentado.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

Desde Farc se dijo que se viene trabajando con la Instancia Tripartita de Seguridad y Protección, por lo cual se realizó una reunión con la comunidad, la Policía y la ARN, en La Blanquita. Allí, se logró identificar algunos problemas que se están canalizando, uno de ellos es el punto de las comunicaciones, para el cual la comunidad pidió ayuda con una antena. Por el momento, se tiene la idea de pedir a la Sociedad de Activos Especiales, en cabeza de Diego Alejandro Morales, algunos medios de comunicación como radios HR y Modems que recogieron en las poblaciones.

De acuerdo a lo anterior, Juan Fernando Vélez dijo que el problema de comunicación en los ETCR y los NPR se pasó a la oficina de la ARN y al Ministerio de Comunicaciones. De igual forma ONU también está trabajando este punto desde la oficina.

En lo que refiere al tema de los 32 kilómetros de la vía Nutibara-La Blanquita, Sebastián Berrío informó que se realizó una reunión con la Secretaría de Gobierno Departamental, la Secretaría de Infraestructura, la Gerencia de Paz y Farc, donde se definió la ruta de trabajo para iniciar la adecuación en agosto, de modo que se acordó lo siguiente:

- La Secretaría de Gobierno pone el combustible.
- La maquinaria y los operarios la pone el Ejército.
- La Secretaría de Participación Ciudadana quedó encargada de la alimentación para las cuadrillas.
- Farc en conjunto con la alcaldía va a realizar reuniones con la comunidad para definir la mano de obra.
- La Secretaría de Infraestructura se comprometió con el mantenimiento de la vía.

Para el 28 de mayo está pendiente otra reunión, con el fin de seguir trabajando en la metodología de la reparación de la vía.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

En cuanto a la adecuación de los puentes, está pendiente la iniciación del proceso, ya que está a cargo de la alcaldía de Frontino.

En general, se presentaron varias inquietudes en el tema de salud, de iniciación de los proyectos productivos en la zona y de educación por la falta de aulas.

Desde ARN se aclaró que ya se hizo la solicitud formal a la Mesa Nacional de Educación, para que se lleve el modelo de Arando la Educación a La Blanquita. Con respecto, al tema de proyectos productivos, se mencionó que se realizaron los cursos de Economía Solidaria en La Blanquita y Murri, los certificados se estarán enviado a la zona la próxima semana. Además, por parte de los ex formuladores de PNUD se tienen unos perfiles adelantados para La Blanquita en cuanto a Cacao y Ganadería.

Por otro lado, el día 16 de mayo la Submesa de Seguridad seccionó en Mutatá y el 17 en San José del León se instaló la Instancia Tripartita Local. Por último, se dijo que al tercer curso de escoltas, que estaba suspendido por falta de presupuesto, se le dará inicio nuevamente en junio. Sin embargo, está pendiente la petición de las licencias de conducción que realizó a la Mesa de Reincorporación.

➤ **Submesa de Vivienda**

En la Submesa se viene trabajando en el proyecto de vivienda en Remedios; para el 18 de mayo estaba planeada una reunión con el líder de Carrizal, a fin de definir la forma en que se iba adelantar el proceso en el municipio. Es importante aclarar, que el espacio que se ha asignado por parte de la alcaldía está dirigido tanto para reincorporados como para reinsertados.

Además, también se tiene una propuesta de vivienda para le NPR de Mutatá. Sin embargo, se está esperando que la Agencia Nacional de Tierras (que aparecen como

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

titulares de 1.7 hectáreas en la vereda La Fortuna), defina hacerle la entrega formal a la alcaldía, para que el territorio sea aportado dentro del plan de Viva. Lo anterior, se debe a que el municipio no hizo el respectivo registro, cuando la Unidad de Tierras le entregó el predio mediante la resolución 711 del 12 de junio de 2008.

Para las dos situaciones anteriores hay una disposición que establece que los reincorporados pueden disponer de manera individual 8.000.000 de pesos, para la adquisición o la mejora de vivienda. Adicional a esto, se tiene un presupuesto de 5.000.000 millones de pesos que pone la gobernación, esto en total sumaría 13.000.000 millones. En el caso de Remedios se logró conseguir 15 millones más con la alcaldía. Sin embargo, la preocupación es entonces de donde saldrían el resto de recursos para la construcción de las viviendas.

El próximo lunes, Viva tendrá una reunión con el Ministerio de Agricultura para definir el tema de los subsidios de vivienda.

➤ **Submesa de Género**

Valentina Cadavid informó que para el próximo Festival del Cuidado que se va a realizar en Ituango, a petición de la administración municipal y la Gerencia de Paz, no se ha definido el tema de hidratación, refrigerios y transporte. Por esto, es necesario que desde la mesa se busquen soluciones, ya que de otra forma el festival se cancelaría.

Desde la ARN se dijo que la institución tiene un presupuesto que se puede destinar para el tema de refrigerios e hidratación. Este punto es necesario diligenciarlo con Úrsula Chávez.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

En cuanto al tema de transporte, se está trabajando en conjunto con la alcaldía y el evento se estaría realizando el 30 de junio.

Por otra parte, se informó que se realizará una reunión con la embajada de la India, quienes están interesados en articularse a los Festivales del Cuidado con un tema de yoga, para esto se extiende la invitación a las diferentes instituciones que conforman la Mesa de Reincorporación, con el fin de articular a la embajada no solo con el evento sino con los demás procesos que se están realizando.

Desde las Submesas de Infancia y Adolescencia y Reconciliación se reitera el interés para articularse al Festival del Cuidado. Al respecto, Valentina Cadavid propuso que los representantes de estas Submesas asistan a la reunión del día martes.

➤ **Submesa de Infancia y Adolescencia**

Desde PNUD, Laura Medina informó que la submesa logró que UNICEF se articulara a las actividades que se están trabajando, con una asistencia técnica y seguimiento. En el momento, se está a la espera de la implementación del proyecto de Cuidadores de Primera Infancia. En cuanto a la caracterización de ARN, solo está pendiente el municipio de Anorí.

➤ **Submesa de Salud**

El Doctor Julián Vargas informó que la agenda académica del proyecto Promotores de Salud se ha cumplido a cabalidad. En Dabeiba culminó la semana del 7 de Mayo y se espera que en Anorí termine dos semanas más tarde. Es importante aclarar que en ambos ETCR se ha realizado un proceso de evaluación, el cual evidenció una satisfacción alta de los aprendices con respecto a los contenidos.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

En relación a los uniformes y morrales se espera que se tenga al momento de la graduación, debido a los problemas de factura que se presentaron.

En términos de continuidad del proceso, hay dos puntos importantes: el primero es que hay un tiempo de transición entre la fase de formación y el proyecto que presentó la Cruz Roja Noruega, debido a que el proceso está retrasado porque no se ha realizado la reunión de la submesa con esta institución. Y el segundo, es la entrega de diplomas que se puso tentativamente para el 24 o 31 de mayo en Dabeiba y para el 31 de mayo o 7 de junio en Anorí.

Para los días lunes y martes se tiene una reunión con el Ministerio de Salud, con el fin de articular el Modelo Integral de Salud para los Espacios Territoriales con las iniciativas de la Mesa de Reincorporación. Por otra parte, el Gerente del hospital de Anorí se comprometió a dar dos semanas de formación complementaria de tipo práctica, a las personas que hacen parte del proyecto de Promotores de Salud.

➤ **Submesa de Tierras**

Sebastián Berrío presentó el informe de la submesa y dijo que el día 17 de mayo se realizó una reunión con FARC, La Gerencia de Paz, Paso Colombia y la Secretaría de Agricultura, para tratar el tema de predios en Mutatá que está entre de 203.5, 205 o 195 hectáreas, dependiendo si se mira desde Registro Catastral o Corpourabá, ya que estas tienen unas extensiones diferentes. En síntesis, la Secretaría de Agricultura realizó una visita al terreno, que no tiene restricciones, y determinó unas condiciones muy favorables para los proyectos productivos.

Además, en esta reunión se presentó los avances de Paso Colombia en el tema de proyección de territorio, que han realizado en el Urabá Antioqueño. Por último, desde CNR

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 21	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 18/05/2018

se expuso el proyecto que se está gestionando junto la Unión Europea y la Cooperativa Mondragón, acerca de proyectos piscícolas a gran escala en el territorio de Urabá, Mutatá.

De la reunión surgió que es viable la adquisición del territorio, por esto se va a iniciar el enlace con el municipio para que la gobernación realice la compra del predio y lo entregue a la alcaldía y así este lo pase en comodato con opción de adjudicación a la comunidad.

En cuanto al predio de Dabeiba, se programó que la Secretaría de Agricultura realice una visita para los análisis técnicos y la revisión catastral. Todo esto es necesario hacerlo para poder continuar con el avalúo comercial, que hasta el momento está en manos de la Lonja.

➤ **Varios**

- El evento con la ART en Anorí se aplazó para el 6,7 y 8 de junio, por el tema de elecciones.
- Farc le hizo la aclaración a la Doctora Lisbeth Buitrago de que todos los elementos de los ETCR están en el listado de bienes y a cargo de la SAE.
- Desde comunicaciones se informó que el canal japonés Fuji tv aliado de ESPN, está interesado en articularse al trabajo de futbol y paz, por esto quieren que el 19 de junio (día de la competencia entre Colombia y Japón) se organice un partido en un ETCR, se ha pensado que se realice en Dabeiba. Para todo esto, se pide a la mesa un apoyo logístico, ya que se requieren traductores, la organización de los equipos, uniformes, entre otras cosas más. Además, se pensó en que este partido podría ser la apertura para el torneo.
- En cuanto al pedido de la Submesa de Reconciliación al comité de comunicaciones, para replicar el cubrimiento del Evento en Remedios, se solicita un pedido formal con los requerimientos. Igualmente, para los actos que se están realizando en la Mesa de Reincorporación, es necesario que el formato que se va a enviar a través del comité sea diligenciado para determinar los eventos que se quieren resaltar.



GOBERNACION DE ANTIOQUIA
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN
No 21**

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:
18/05/2018

TAREAS PENDIENTES Y COMPROMISOS

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Presentación del Doctor Andrés Stapper	ARN	Próxima sesión de la Mesa	Informe presencia de Reincorporación
2	Pasar casos de Savia Salud a la Doctora Tatiana	Submesa de Salud	Próxima sesión de la Mesa	Informe
3	Caracterización de los Proyectos Productivos que lideran mujeres	ARN	Pendiente	Informe
4	Reunión para el tema de Mina Vieja	Submesa de Reconciliación	Próxima semana	Establecer Metodología
5	Reunión de las Submesas para el torneo de futbol	Submesa de Reconciliación	Jueves 7 de junio	Asistencia a la reunión
6	Pasar caracterización de las escuelas en los ETCR	Doctor Ricardo Castrillón	Pendiente	Informe